



## JOAQUIN LAVIN

### "LA EXTREMA RIQUEZA FUE CREADA POR EL ESTADO"

Por Emilio BAKIT

■ Joaquín Lavin Infante, Ingeniero Comercial egresado de la Universidad Católica de Chile y Maestro en Economía de la Universidad de Chicago, nació en 1925. Tiene 24 años, casado, "vive bien soltero, de dos años y un año". Trabajó en ODEPLAN desde 1975 a agosto de 1977. Despues cumplió con la beca en Chicago hasta julio de 1979. El primero de agosto del año pasado fue designado Director de la Escuela de Economía y Administración de la Universidad de Concepción, Concepción con el cargo Director asistente de su libro: "El monopolio de las personas en Chile. Cómo han perjudicado e beneficiado al país".

## JUVENTUD

■—Tienes 24 años y ya eres Director de una escuela universitaria y has escrito un libro. Una carrera vertiginosa, ¿ver?

—En lo que hoy la gente dice es que eres una verdadera maravilla, una maravilla de maravillas, de mayor responsabilidad, de mayor responsabilidad. Yo soy muy una maravilla. Los jóvenes están en minoría, en variaciones importantes de la administración pública, con expectativas de esperanza, altas.

—¿Qué explicación le das a este fenómeno que no se da años?

—Yo diría que la gente que hoy ha tomado conocimiento que tiene algo que aportar, que tiene algo que dar, que tiene jóvenes con mayores que otros. Se han preparado mejor. Pueden asumir cargas de responsabilidad, no grado de preparación es mayor y, por eso, las autoridades confían en ellos. La gente joven y los entusiastas, después de confianza. De dónde vienen

grupos que se han establecido. Que establecen la rienda, pero de distintos puntos de vista y con distintas estrategias.

■—Entre estos deschazaros, ¿estimás que era negativo que algunos grupos asumieron la rienda?

—No creo que sea malo asumir riendas. Todo depende de lo que se ha hecho. Si se ha hecho a favor de posiciones, no pagando impuestos, con fraternizaciones especiales, as perjudicadas para el resto del país. Cuando se dicta una ley que favorece a unos intereses y perjudica a otros, si la rienda se ha obtenido en un sistema de igualdad para todos, esa rienda va, a mi juicio, buena para el país. La otra forma de hacer riendas no es en función de intereses para el país, esa beneficia sólo al grupo favorecido.

## APROVECHAS

■—En tu libro, mencionas que algunos grupos que han establecido su riqueza en Chile?

—Yo no hablaba de formas ilícitas. Si hay una ley que te permite corrupción, tú la aprovechas. El sistema tiene a uno. Hoy más que ayer, el sistema tiene a uno que hace negocios en ese sentido. Entre ellos, los directivos que favorecen intereses al sector público, a algunas empresas militares, a empresas de construcción o incluso algunas elevadoras que se dedican a percibir y gravar impuestos. Yo diría nada más que de invertir. Hay muchas formas más. Y muchas personas que no han señalado. Me han comentado: "Pero qué es lo que pasa con el caso SODAP?" y están en la base de casos que yo no mencioné. Pienso sólo en ejemplos.

■—De manera que planteas que el sistema era el que era? ¿El que llevaba a los directivos de algunas grandes empresas a favor?

—Claro. Pienso que el sistema era errado. Un sistema estatalista, intervencionista, que decía: "A usted le da el trabajo especial para desarrollar. A usted le da el trabajo de investigación. A usted no". En fin, se trataba de un sistema que favorecía a algunos y perjudicaba a otros. (Después de los contactos que se realizan y de los intereses

## hilo directo...

gando a una situación ideal en que todos tienen los mismos derechos y derechos.

■—¿Y esos privilegios de obtener facilidades especiales para enriquecerse, ¿dónde se dan?

—Yo diría que están desapareciendo, aunque aún estando lejos de llegar a un sistema totalmente impersonal. En estos últimos años se han desregulado los mercados y las relaciones. Pero subsisten algunas.

■—¿Cuáles, por ejemplo?

—Por ejemplo, el sector automotriz, que tiene una protección superior al resto de los sectores productivos. También hay algunas especiales a la forestación. Allí existen los DFL.

■—Hag cuotas que tienen trato preferencial respecto a otros. Aduanas que no contados con los dedos de la mano. Y en el sector público.

■—¿No se justifican los subditos a las personas de escasas recursos, por ejemplo?

—Creo que el mobilitario es justicia. Toda cosa que vaya en ayuda de los sectores más pobres. Los que más tienen. Pero no es sólo de los que son pobres anteriormente comienza con ese requisito. Y hay otra cosa que puede justificar medidas especiales: las fraternizaciones a las autoridades y las autoridades en su función de administración económica no es la única que debe primar. También están las intereses de soberanía, de seguridad nacional...

■—¿No era bueno dar franquicias para incentivos a la forestación? Yo creo que se fundamentó en un bien para el país.

—Yo creo que no daban franquicias. Si daban franquicias se encogía recursos a quienes hacen un buen negocio. Yo diría que, en su mayoría, las empresas forestales hacen un buen negocio. Sólo ganan los dueños de las tierras forestales y no el país entero. No necesitan ayuda estatal.

## IGUALES

■—En cuánto tiempo preparaste ese estudio? ¿Este libro?

—La idea del libro la elaboré en cuatro meses. Es escribir y recoger otras ideas, me demoró otros dos meses.

■—Pienso que has encontrado buenas接受as?

■—No hay reacciones negativas, sólo críticas.

■—Es cierto que ha encontrado una接受a más estatalista que la que pensaba que tendría. A mí me han reprochado que no sea lo suficiente de investigación. A usted no? En fin, se trataba de un sistema que favorecía a algunos y perjudicaba a otros. (Después de los contactos que se realizan y de los intereses

692671



■—Crees que se está llegando a un nivel en que todos los impuestos son iguales ante la ley. Yo que yo no puedo conseguir una ley que me favorezca a mí y a los demás. La otra es la otra forma de garantizar que el ciudadano se haga ricos, no perjudicar a otros. Esa respuesta es beneficiosa para el país. El que la logra no se está quedando a sí. Por el contrario, está dando una respuesta a otros ciudadanos a otros. Los jóvenes deben ser iguales para todos, para que esto sea.

## EL ESTADO

■—En Chile hay sectores muy ricos y sectores muy pobres. ¿Qué opinas de la redistribución de la riqueza del país?

■—Los problemas distintos. Una cosa es que todos iguales ante la ley. Una ley imperialista. Otra cosa es que el Estado, a través de los mecanismos que tiene para redistribuir los impuestos, se preocupe de los sectores más necesitados. Jóvenes, ancianos, personas que tienen dificultades económicas y financieras de los proyectos. En ese sentido el Estado es beneficioso. Es el que no puede hacer mejor esta tarea de apoyar a los sectores más pobres.

■—Crees?

■—Cambiando impuestos a los que generan riqueza. Y a los que no generan riqueza. Y esos impuestos deberían ser entregados a efecto

de apoyar a los sectores de más bajos ingresos. (Al final se pidió entregar la placa de los impuestos a los pobres). Hay que ubicar quienes son las personas más pobres y apoyarlos directamente. Los que no tienen el dinero para vivir.

■—Crees?

■—Cambiando impuestos a los que generan riqueza. Y a los que no generan riqueza. Y esos impuestos deberían ser entregados a efecto

de apoyar a los sectores de más bajos ingresos. (Al final se pidió entregar la placa de los impuestos a los pobres). Hay que ubicar quienes son las personas más pobres y apoyarlos directamente. Los que no tienen el dinero para vivir.

Solución del Puzzle  
Monumentos Famosos



**La extrema riqueza fue creada por el estado" : [entrevista]  
[artículo] Emilio Bakit.**

**AUTORÍA**

Lavín, Joaquín, 1953-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La extrema riqueza fue creada por el estado" : [entrevista] [artículo] Emilio Bakit. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)